

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción

se dirigirá

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA, BAJOS  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 596

La Correspondencia Administrativa  
debe dirigirse al  
Administrador de LA UNION REPUBLICANA  
CONQUISTADOR 43 y 45

Año III

Palma de Mallorca, MARTES 24 Mayo de 1898

## LAS ALIANZAS

Dejemos por un momento de hablar de crisis, y que Sagasta engendre su ministerio chico. Dejemos que este Gobierno en sus postrimerías y este régimen en sus últimos instantes sometan la prensa a los Consejos de guerra, y establezcan la previa censura, y hagan mangas y capirotes de la libertad y del derecho.

Narvaez lo hizo, y la prensa pudo más que Narvaez, preparando la revolución que llevó a Francia al monarca reinante entonces. Narvaez lo intentó y fracasó en su empeño, y eso que aquel general valía más, mucho más que algunos de los que hoy se gastan.

Dejemos, sí, todo esto; y mientras allá en el mar de las Antillas nuestra escuadra no nos dé ocasión para hablar de la guerra inica a que se nos ha provocado, digamos algo del asunto palpitante, del asunto puesto sobre el tapete por lord Chamberlain en su discurso de Birmingham.

La raza anglo-sajona tiende a la alianza; Inglaterra y los Estados Unidos se dan la mano y se preparan a estrechar sus relaciones con el propósito de establecer en el nuevo continente el predominio de dicha raza sobre las demás.

De esto a proponerse expulsar a Europa de América no hay más que un paso. Dado éste con resultado, los pueblos de origen sajón, que ya dominan en una parte del Atlántico y del Pacífico, acabarán por querer dominar en todos los mares.

La torpe conducta de los Estados Unidos no ha encontrado en la diplomacia europea ningún eco de censura ni acto alguno de reprobación basado en el respeto al derecho internacional. El egoísmo de las cancillerías apenas si ha permitido expresar de un modo tímido las simpatías conquistadas en la conciencia de los pueblos por esta España tan valiente y tan pundonorosa.

—Pero lo que no han dicho las notas diplomáticas lo han expresado los hombres honrados de todas las naciones. Lo que han ocultado las cancillerías se ha mostrado patente en actos como el de que nos ha dado cuenta el telégrafo. Los marinos franceses saludando desde las vergas con hurras entusiastas al ejército y a la marina española, que tan bravamente han defendido en Puerto Rico y en Cavite el honor de la patria, dicen bien claro cuales son los sentimientos del pueblo francés.

Si la monarquía no hubiera tenido a España aislada; si los desaciertos y abandonos de los gobiernos no hubieran mantenido a España indefensa, ó no hubiera estallado la guerra con los Estados Unidos ó no estaríamos solos.

La campaña desdichadísima de Melilla contribuyó mucho a hacernos perder en el concepto europeo como nación militar. Más tarde, el esfuerzo hecho para enviar en pocos meses más de 200.000 hombres a Cuba hizo comprender a los Gabinetes europeos que España, bien dirigida y bien administrada, sería capaz de grandes cosas.

Desgraciadamente para nosotros, la enfermedad que produce nuestra impotencia y nuestra debilidad no tiene cura con el actual régimen, y es éste de tal modo el parecer de los estadistas europeos, que no hay ninguno que no establezca la debida separación entre el pueblo español y sus desdichados gobiernos; entre las virtudes y cualidades de nuestro pueblo, y el envilecimiento a que se halla sometido desde la restauración.

Un cambio de sistema de Gobierno, sería, necesaria, imprescindiblemente la señal de una radical transformación en nuestras relaciones internacionales no sólo por virtud de las ideas y de los procedimientos propios de todo gobierno popular, sino por ley fatal de la necesidad, y también por conveniencia de las naciones a quienes convendría hallar en España una nación capaz de servir para algo en la solución de los grandes problemas internacionales que se encuentran planteados ó habrán de plantearse.

Mientras España esté entregada a la desorganización y al desbarajuste, sin Hacienda, sin crédito, sin administración, sin barcos, sin comercio y sin mas iniciativas que las de los caciques que nos deshonran y nos empobrecen; mientras España siga siendo a fines del siglo lo que era al principio, un pueblo de frailes hipócritas y egoístas, de monjas millagreras, de intolerancia religiosa y de absolutismo disfrazado, no hay que pensar que las naciones de Europa cuenten con ella para ninguna empresa seria.

Creerán, por el contrario, que pertenece al número de las naciones cristianas que, según el estadista inglés, están llamadas a ser devoradas por los fuertes y los poderosos; pensarán que no servimos para otra cosa que para enviar buques de madera que sirvan de blanco a los poderosos cañones de los acorazados enemigos, ó miles de hombres para que mueran lejos de la patria combatiendo con la fiebre y el paludismo, ó persiguiendo, sin brillo ni gloria, a los traidores insurrectos de la manigua.

Creerán, en fin, que una nación cuyos gobernantes apelean a los ciudadanos que vitorean a lo que es más augusto en todas partes, que un país donde es delito ser patriota, donde se declara el estado de sitio para reprimir esta clase de entusiasmos, no puede ser tenido en cuenta para desempeñar otro papel que el de víctima de su excesiva humillación y de su inexplicable rebajamiento.

—Hace mucho tiempo que la opinión viene diciendo que España salga de este estado de aislamiento suicida; hace tiempo que inequívocas demostraciones del pueblo señalan el camino que conviene a los intereses de la patria: el camino de una alianza con Francia, nuestra hermana latina, con la que tantos y tan poderosos lazos nos unen.

Pero las instituciones vigentes no gustan de eso. Por razones de origen, de familia de simpatías y de interés político, sus inclinaciones son otras y otros los caminos que quisieran seguir. La política internacional en España bajo la restauración se ha cubierto antes de ahora con el casco prusiano, jamás, de buen grado, se cubrirá con el gorro frigio de la República francesa.

España, como nación mediterránea, necesita aliarse con los que tienen algo que ganar ó perder en el Mediterráneo; como nación colonial, aliarse con las que tienen colonias que defender de la rapacidad de pueblos aventureros, piratas por instinto y por ambición; como poseedora de plazas fuertes en el litoral africano, estrechar sus relaciones con los que algún día habrán de verse obligados a plantear el problema de Marruecos, y, en fin, como descubridora de América, como civilizadora de un continente, al que ha dado leyes, idiomas y costumbres, necesita tener auxiliares poderosos para mantener fuerte y vigorosa la hegemonía de la raza ibera como medio de realizar la hegemonía de la raza latina en uno y otro hemisferio.

En Europa hasta el mismo pueblo inglés nos aplaude; pero hay entre esas naciones de quienes recibimos en estos momentos críticos pruebas de ferviente cariño, una que nos abre los brazos, que nos llama con interés y con amor, y de la que nos separa únicamente el obstáculo tradicional de nuestro engrandecimiento y de nuestro poder.

—Destruído ese obstáculo, más grande que la

cordillera pirenaica con sus elevados picos y sus nevadas cumbres, España y Francia se estrecharán para realizar juntas la obra del porvenir.

Y a eso iremos. A eso vamos ya, porque en esta suprema crisis por que España atraviesa, la opinión se ha convencido de que España no puede continuar viviendo en el aislamiento y en la soledad como un leproso.

(De El Progreso)

## Falta de trabajo

El conflicto obrero, ó sea el conflicto de falta de trabajo, va adquiriendo cada día mayor gravedad.

Entre los obreros mas perjudicados figuran en primer término los zapateros, y se comprende fácilmente. En Mallorca hay diez veces mas zapateros que los necesarios para producir el calzado consumible en el país, á causa de la gran exportación que ántes habia á las Antillas y á Filipinas. Cesada (y tal vez para siempre) esta exportación ha de cesar por necesidad el exceso de producto y la mayoría de zapateros han de carecer de trabajo de su oficio.

En las demás artes sucede una cosa análoga.

Faltos de dinero los propietarios, porque el Estado les ha arruinado á fuerza de contribuciones no pueden hacer obras y de aquí la carencia de trabajo para los albañiles, herreros, pintores, carpinteros, alfareros, escultores, y luego viene el Ayuntamiento imposibilitando las obras con los inverosímiles impuestos con que les grava, en términos tales que á veces, cuando se trata de una mera reparación, vale mas la licencia municipal que la obra misma.

Careciendo todos de medios, claro es que los sastres, los fondistas, las tiendas de modas, los teatros, y demás industrias que viven mejor del lujo que de la necesidad, estén muertas.

136

EL JUDÍO ERRANTE

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA»

133

—Decidme, ¿no os los he dado... á guardar... eh? En vez de responder, Rosa y Blanca, asustadas al ver su palidez y la alteración de su rostro, dieron un grito.

—¡Dios mío! ¿Dios mío! ¿qué tienes? murmuró Rosa. —¡Los tienes... si ó no? exclamó el desgraciado, con voz tremenda y fuera de sí de dolor... ¡Si me decís que no... cojo el primer cuchillo que se presente y me lo clavo en el corazón!

—¿Cómo! tú que eres tan bueno... perdónanos si te hemos causado algún disgusto...

—Nos quieres tanto... no querrás hacernos mal... Y las huérfanas echaron a llorar, alargando sus brazos al soldado en ademán de súplica.

—Este, sin verlas, las miraba con ojos desencajados; y disipado después esta especie de vértigo, la realidad se presentó á su imaginación, con todas sus terribles consecuencias; juntó las manos, cayó de rodillas al lado de la cama de las huérfanas, donde apoyó su frente, y prorrumpiendo en lastimeros sollozos, porque este hombre de hierro también sollozaba, dijo estas entrecortadas palabras: —Perdonadme... perdonadme... yo no sé... ¡Ah! ¡que desgracia! ¡que desgracia! Perdonadme...

Las dos huérfanas, sobrecogidas al oír esta explosión de dolor, cuya causa no comprendían, pero que en semejante hombre partía el corazón, abrazaron aquella cabeza cana y exclamaron llorando: —¡Miranos! ¡dinos que te adiga!... ¿No somos nosotros, di!

En esto se oyeron en la escalera algunos pasos.

En el mismo instante empezó a ladrar Quitagoz, que se había quedado á la puerta, fuera del cuarto.

—Cuanto mas cerca se oían las pisadas, tanto mas fu-

felizmente no tardaríamos en salir de ella... ¡Maldito sea quien me ha conducido aquí!... pero el caso es que no había otra en el pueblo... ¿Qué ha sucedido?

—Apenas saliste... cuando la ventana se abrió con violencia, y el velón y la mesa se vinieron al suelo haciendo un ruido terrible.

—Entonces nos asustamos, y nos abrazamos dando un grito, porque también nos pareció oír pisadas en el cuarto.

—Y ha sido tanto nuestro miedo que nos desmayamos...

Dagoberto, persuadido, por desgracia, que la violencia del viento había roto antes los vidrios y conmovido la ventana, creyó haber echado mal la falleba, atribuyó á este accidente la misma causa que al anterior y supuso que el miedo había hecho ver visiones á las huérfanas.

—En fin, ya ha pasado, no pensemos mas en ello.

—Pero, ¿porqué nos has dejado con tanta prisa, Dagoberto?

—Si, ahora me acuerdo, ¿no es verdad, hermana mía, que hemos oído un gran ruido, y que Dagoberto echó á correr por la escalera diciendo: ¡mi caballo!... ¿qué hacen á mi caballo?

—¿Relinchaba Jovial?

Estas preguntas renovaron las angustias de Dagoberto, que, temiendo responder á ellas, dijo con aire turbado:

—¡Si, Jovial relinchaba!... pero no era nada... ¡Vaya! ahora necesitamos luz. ¿Sabéis en donde puse ayer noche mi estabón? Vamos, tengo la cabeza perdida; está en mi bolsillo... Felizmente tenemos aquí una vela; voy á encenderla para buscar en mi mochila los papeles que necesito.

Sólo ganan los que prestan dinero al Estado, á la Provincia ó al Municipio, pero como los intereses se pagan del capital mismo, es óbvio que llegará día en que los usureros se encuentren sin capitales y sin intereses; justo castigo á su codicia y á su ignorancia.

Pero los males no se curan con gritos, declamaciones y alborotos, por una parte, ni por otra con novenas á Santa Rita, (abogada de imposibles) sino con soluciones prácticas, posibles y racionales.

Y aquí solo hay dos remedios para esa enfermedad moral que vamos todos sufriendo:

O proclamar la República.  
O emigrar.

Para lo primero (que fuera lo mejor) parece que aun no ha llegado la hora, pues tal es el envilecimiento del pueblo que está tan hecho al palo que para él es un regalo.

Lo segundo háse puesto ya en práctica en nuestra hermana la isla de Menorca, según leemos en un periódico de Ciudadela que dice así:

«La Compañía mahonesa de vapores «La Marítima» en sesión verificada el lunes de esta semana, acordó dar pasaje gratis en sus vapores á los obreros y familias que deseen emigrar. La Comisión Central Protectora del Obrero, en vista del ofrecimiento de la expresada Compañía, también acordó que todas las personas que deseen emigrar den aviso al señor Alcalde con tres días de anticipación, á fin de inquirir las circunstancias de su situación y poderles favorecer en la medida á que sean acreedores.»

Este es el tristísimo estado á que nos ha conducido veinte y cinco años de régimen fusionista-conservador, alternando pacíficamente en su obra devastadora.

Ahora bien, por lamentable que sea el remedio, hoy por hoy, no vemos para Mallorca mas que el iniciado en Menorca.

La emigración en masa de todos los que se mueren de hambre en este país esterilizado por los restauradores.

No hay otra solución.

¿Y como realizarle?

Existen compañías de vapores subvencionadas por los gobiernos de las repúblicas sur americanas (Argentina, Brasil, Uruguay etc.) para transportar allí gratuitamente emigrantes de Europa, y nada más fácil que por conducto de los Cónsules aquí de aquellas repúblicas, ó por otro medio, se consiguiese la venida al puerto de Palma de grandes trasatlánticos extranjeros para conducir á la América del Sur á las personas que voluntariamente quisiesen emigrar huyendo del fusionismo, con lo que, sobre beneficiarse ellos, beneficiarían á los que aquí quedarán, porque claro es que cuanto

ménos obreros haya sin trabajo, más fáciles serán de colocar y en su caso socorrer.

De no adoptarse uno de los dos medios; ó sean, la proclamación de la República ó la emigración, ántes de un año el hambre hará que en Mallorca nos comámos mutuamente ejerciendo todos de antropófagos.

Si álguien sabe otro procedimiento factible hace muy mal tenerse guardado para mejor ocasión.

## EN CUBA

Lo que dice la «Gaceta de Saint James».—Dificultades del bloqueo.—La duración de la guerra.

Londres 21.

El periódico de esta capital «Saint James Gazette», publica un artículo diciendo que la presencia de la escuadra del almirante Cervera en aguas de Cuba debe cambiar el carácter de la guerra.

No está preparado el ejército de invasión de los Estados Unidos, y careciendo de condiciones para realizar operaciones de importancia, á los americanos no les quedan mas que sus barcos para sostener la lucha.

La presencia del almirante Cervera debe aumentar las dificultades del bloqueo, que ya no puede ser efectivo.

La escuadra española de reserva podría distraer parte de la escuadra yankee ó unirse á Cervera.

Por consiguiente, las profecías de los norteamericanos, al anunciar que la guerra se terminaría en diez días, no se ha realizado. Si España alcanza un éxito brillante, no bastarían diez meses para concluir la guerra.

En este caso tal vez no se limitara á los dos beligerantes actuales.

El ministerio de Hacienda yankee prohibiendo la exportación de carbon.

Washington 21.

A consecuencia de la feliz llegada á aguas americanas de la escuadra española, el departamento de la Tesorería ha dado órdenes á los empleados de Aduanas para que no consientan la salida de barcos con cargamento de carbón destinados á los puertos de las Antillas, de México y de la América Central y del Sur, sin un permiso especial de la Tesorería.

Escuadras

Cayo Hueso 21.

La escuadra volante de Scheley ha sido vista á seis millas de distancia de este puerto.

La escuadra de Sampson ha llegado en la tarde de hoy.

Los buques «Wilmington», «Helena» y «Bancroft» salieron ayer precipitadamente de este puerto.

Era un «canard» yankee

Londres 22.

Ningún despacho oficial ha confirmado aún el telegrama de Jamaica, de origen yankee, anunciando el apresamiento de un cañonero español por un crucero americano.

Se cree que esta noticia es falsa.

El cañonero «Monterey»

Nueva York 22.

Se cree que hasta mediados de esta semana no podrá marchar con rumbo á Manila el guardacostas americano «Monterey», que se encuentra actualmente en el Pacífico.

El crédito español en París y Londres

París 22.

El movimiento de alza que se advirtió ayer á última hora en el exterior español, tanto en París como en Londres, se atribuye al mejor efecto que produce la cuestión de Cuba, de donde se esperan importantes presentaciones de rebeldes.

Fantasías norteamericanas

Londres 22.

Algunos periódicos americanos han dado crédito á un telegrama anunciando la salida de Santiago de Cuba de la escuadra española, y partiendo de este falso informe, suponen que de un momento á otro las dos escuadras americanas trabarán un combate con la española.

El acorazado «Oregón»

Londres 22.

Un despacho de la Barbada, que se recibió anoche, dice que el acorazado yankee «Oregón», salió de aquel puerto después de tomar trescientas toneladas de carbón.

Añade que no se conoce su rumbo pero hay motivos para sospechar que se dirige á Cayo Hueso á incorporarse á la escuadra americana.

## Noticias locales

Función Velocipedista

Como saben nuestros lectores, la inauguración del Velódromo de Inca tuvo que suspenderse por causa del mal tiempo.

Las carreras tendrán lugar el próximo domingo, salvo que por igual motivo tuviera de nuevo que suspenderse.

En el Instituto Balear

Hoy continúan los exámenes de Historias Universal, estos son presididos por los catedráticos Sres. Ferrera, Llopió y Oliver.

Un buey escapado

Ayer por la mañana al ser llevados varios bueyes al matadero, se escapó uno de estos, dando los consiguientes sustos á los vecinos y transeúntes de la Plaza de San Antonio, y mayormente á los dueños y concurrentes de una taberna de dicha plaza, pues dicho cornúpedo, penetró en ella como igualmente en una casa vecina, produciendo una gran alarma motivada á que cuando se iba á capturarlo arremetía furiosamente, al fin y tras largo rato de haber visitado á las dos indicadas casas pudieron capturarlo y convenientemente atado, se lo llevaron á su destino.

Con este son varios los sucedidos en esta ciudad, que aunque no hemos tenido que registrar desgracias personales, no quita á que tanto los transeúntes como los vecinos, se lleven el consiguiente susto; para evitar cosas análogas sería conveniente que por parte de quien corresponda se ordenara á los conductores de esta clase de ganado que para transitar por las vías de esta ciudad deben llevar forzosamente una traba, sistema que vemos empleado á fin de que no puedan suceder casos como el que nos ocupamos hoy.

Ya es hora, repetimos, que se ocupe de este particular quien corresponda, pues con este abandono que se nota hoy día estamos expuestos á deplorables desgracias.

Lo que faltaba

Leemos en nuestros colegas que las empresas de vapores de estas islas han propuesto al Gobierno: ó bien que les asegure los barcos en caso de ser apresados por los enemigos, ó bien que se supriman en absoluto los viajes, quedando de este modo incomunicados completamente con la península y las distintas islas de este archipiélago entre sí.

No tenemos presente, en este momento, lo que dice el pliego de condiciones á tenor del que se contrataron los servicios, pero solo nos faltaría la incomunicación para hacer un pan como una hostia.

¿Y el nuevo cable entre Mallorca y Barcelona?

Ahora le hacen el mango.

Amago de incendio

Ayer tarde sobre las cinco, en una casa de la calle de Zavellá señalada con el número 14, hubo un amago de incendio, producido, según se nos dijo, por haberse inflamado una chimenea que pasaba por una de las habitaciones de dicha casa y que proviene de una coladuría vecina.

La alarma fué bien fundada, pues á no acudir los vecinos y transeúntes, tal vez hubiéramos tenido que deplorar los males de este voraz elemento, pues en la habitación donde sucedió este incidente, el piso era de madera y había materiales que hubieran sido buen combustible para un incendio, en cuya extinción trabajó afanosamente aquel individuo que días atrás recibió tres puñaladas en su propio domicilio en la calle de la Alfarrería.

Se comentó mucho que con la hora y pico que hubo de alarma en aquella calle, no aparecía por allí ningún guardia del Ayuntamiento.

Lo trasladamos al Sr. Alcalde.

Insistimos

Algo hemos dicho, días pasados, en las columnas de nuestra publicación, sobre los defectos existentes en los antepechos interiores y exteriores del recinto amurallado, habiendo visto con gusto, uniera su valiosa voz á la nuestra, en este asunto interesante, nuestro digno y estimado colega «El Isleño».

Hoy volvemos por segunda vez sobre el asunto, no moviéndonos espíritu de molestar á quien ó quienes tienen en su mano remediar el mal á tiempo, sino únicamente nos mueve el deseo de que llegue á tiempo á sus oídos, para evitar sensibles desgracias motivadas por la incuria ó abandono de los mismos.

Laudable sería, además, al menos á juicio nuestro, se hiciese algo para que desapareciese aquella especie de abismo que se ofrece á la vista del espectador, mirando de encima de la muralla hacia abajo, en dirección vertical, en el estanque del llamado «Hort d'en Morant».

Existía en dicho punto, por lo que indican los restos que allí se notan, un trozo de muro de defensa para evitar las desgracias, y éste tal vez construido en ocasión de varias desgracia-

Dagoberto hizo saltar algunas chispas, encendió luz y vió efectivamente la ventana que estaba aun entreabierta, la mesa caída, y junto al velón su mochila; cerró la ventana, levantó la mesita, puso en ella el saco, abriólo para sacar su cartera, que estaba con su cruz y su bolsillo en una especie de bolsa entre el forro y la piel, donde parecía que nadie había tocado, gracias al cuidado con que estaban apretadas las correas.

El soldado metió la mano en la bolsa que estaba á la boca de la mochila, y no halló nada.

Aterrado de sorpresa, perdió el color y exclamó, retrocediendo un paso:

—¡Cómo! no hay nada!

—¿Qué tienes, Dagoberto? dijo Blanca.

El soldado no respondió; inclinado sobre la mesa, y sin movimiento, seguía con la mano metida en la mochila...

Poco después, llevado de una vaga esperanza—porque no le parecía posible una realidad tan cruel—echó sobre la mesa todo lo que contenía la mochila, reducido á algunas prendas medio usadas y su viejo uniforme de granadero de á caballo de la guardia imperial, que era para el soldado una sagrada reliquia. Por mas que Dagoberto desdobló todos los objetos, no encontró ni el bolsillo ni la cartera, que contenía sus papeles, las cartas del general Simón y su cruz.

El soldado cogió la mochila por los dos extremos y, con la terrible minuciosidad que acompaña siempre á todas las pesquisas infructuosas, la sacudió con fuerza; pero fué en vano, nada salió de ella.

Las huérfanas se miraron con inquietud, no pudiendo comprender nada del silencio y de la acción de Dagoberto, que estaba de espaldas.

Blanca se arriesgó á decirle con voz apocada:

—¿Qué tienes? ¿no nos respondes?... ¿Qué buscas en la mochila?

Dagoberto, siempre silencioso, registró y volvió del revés sus bolsillos con precipitación, y... nada...

Acaso fué esta la primera vez de su vida que sus hijas, como él las llamaba, le habían dirigido la palabra sin que él les respondiese.

Blanca y Rosa sintieron desprenders de sus ojos algunas lágrimas, y creyendo que el soldado estaba enfadado, no se atrevieron á hablarle mas.

—No... no... esto no es posible... no, decía el veterano llevando la mano á la frente, procurando acordarse del sitio donde había colocado unos objetos tan preciosos para él, y no queriendo aun resolverse á creer en su pérdida...

Un rayo de alegría brilló en sus ojos... corrió á tomar de una silla la maleta de las huérfanas, que contenía alguna ropa blanca, dos vestidos negros y una cajita de madera con un pañuelo de seda que había pertenecido á su madre, dos rizos de pelo de ésta y una cinta negra que llevaba al cuello—el gobierno ruso, al confiscarle los bienes, se había apoderado de lo poco que poseía;—Dagoberto la registró varias veces hasta lo mas recóndito. ¡Nada... absolutamente nada!...

Enteramente desanimado, se apoyó sobre la mesa. Este hombre, tan robusto y tan enérgico, se sentía desfallecer; su rostro estaba ardiendo y al mismo tiempo bañado de un sudor frío... sus piernas temblaban.

Vulgarmente se dice que el que se ahoga se agarra á una raja; otro tanto sucede cuando se pierde la esperanza, y no se quiere desesperar. Dagoberto se dejó llevar de una idea postrera; absurda é insensata, volviéndose de pronto hacia las dos huérfanas, y les dijo... sin pensar en la alteración de sus facciones, y de su voz:

cias, que aun están frescas en la memoria de algunos vivos. ¿No convendría hacerle de nuevo antes de hacerlo obligados por una desgracia?

Tienen la palabra los interesados en ello, y si creen que abultamos dénese un paseo por allí, hagan la experiencia, pero cuidado que se dan casos de vértigos. Y basta por hoy, porque de tener que denunciar los desperfectos que existen en todas direcciones en los antepechos de la muralla, sería cuenta de nunca acaba.

**En la cárcel**

Con motivo de la última denuncia de nuestro querido colega madrileño «Las Dominicales», se ha dictado auto de prisión contra su director, el valiente adalid del libre-pensamiento D. Fernando Lozano.

Con gusto hemos visto que el asunto dará origen á un debate en el Parlamento, en donde podría suceder imperase una vez siquiera la Justicia, y el distinguido periodista fuera puesto en libertad.

Mucho lo celebráramos, por cuanto Demófilo es una de las figuras importantes en la gran familia republicana, cuyo talento, abuegación y fé en las doctrinas republicanas son dignas de ser imitadas por todo buen democrata español.

Reciba nuestro querido amigo nuestro más sincero y fraternal saludo y los diputados republicanos que en las Cortes defenderán los derechos de la prensa el entusiasta saludo de esta Redacción que hace fervientes votos por la libertad del hombre honrado, republicano leal é infatigable pro, azandista de la democracia, cual así es el eminente escritor Demófilo.

**Noticias Marítimas**

**ENTRADAS**

Procedente de los puertos de Ibiza y Alicante ha llegado esta mañana á las cinco y media con la correspondencia oficial, 10 pasajeros y carga de ambos puntos el vapor «Unión».

**Pescadores del Bou**

El Sr. Comandante de Marina en vista de la crisis que se está atravesando ha dado las órdenes á los faluchos que se dedican á dicha pesca, que pueden continuar hasta el 30 de este mes.

Enviamos un aplauso á dicha autoridad por el acuerdo que ha tomado.

**RECORTES**

Según «Bureau Veritas», los siniestros marítimos en buques de todas naciones, durante el mes de marzo último, fueron los siguientes:

Veleros considerados como perdidos: 29 ingleses, 25 noruegos, 13 americanos, 12 alemanes, 6 suecos, 4 franceses, 3 holandeses, 3 italianos, 2 españoles, 1 chileno, 1 griego, 1 portugués y 1 ruso.—Total, 103.

Vapores considerados como perdidos, 12 ingleses, 3 franceses, 2 americanos, 2 holandeses, 2 noruegos, 1 alemán y 1 austriaco.—Total, 23.

Total general, 126 buques.

**Para el ejército**

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al sábado último publica la ley fijando en 100.942 hombres de tropa para el Ejército permanente de la Península, para el año económico de 1898 á 99.

Las fuerzas de las islas Filipinas, Cuba y Puerto Rico, serán las que exijan las necesidades de la guerra.

**Sr. Alcalde**

Dice nuestro respetable colega «La Almodaina» y con ella nos sumamos, lo siguiente:

«Llamamos la atención de nuestra primera autoridad municipal acerca del mal olor que exhalan varias de las cloacas de la calle de la Marina.

Esperamos que dicho señor dará las órdenes oportunas para que desaparezcan dichos focos de infección.»

**Otro milagro**

El siguiente telegrama es de «La Última Hora».

Madrid 23, 10 m.

Ayer cayó una horrible tormenta en Jerez.

Un rayo penetró en la iglesia del Convento de Carmelitas en el momento en que el Padre Mariani daba la Comunión.

Este fué herido levemente. Muchas señoras fueron presas de accidentes.

La Iglesia ha sufrido grandes desperfectos.

Cabalmente es lo que estamos cansados de repetir una y otra vez.

Diariamente cayen rayos en los Conventos, con lo que se demuestra de una manera palmaria la aversión que tiene Dios, nuestro Señor, contra esos edificios.

Y cuando no cayen rayos tienen lugar hundimientos como el ocurrido días pasados en las Provincias Vascongadas del que nos ocupamos.

En vista de esto ¿qué esperan los católicos para desengañarse?

**Viruela**

Leemos en «La Almodaina»: «Conforme teníamos anunciado se verificó ayer, en la iglesia de Nuestra Señora del Socorro, la fiesta dedicada á Santa Rita de Casia, abogada contra la viruela.

Tanto por la mañana á los oficios divinos, como en las demás horas del día, dicho templo se vió concurridísimo de fieles, así de la capital como de los caseríos inmediatos, pudiendo decirse que fueron muy pocas las madres tanto de una como de otra parte que no llevarán á sus pequeños á visitar á dicha Santa.

Y díganos nuestro querido colega: tratándose de un hijo suyo ¿no preferiría mandarle al Colegio Médico para que le vacunasen?

Porque hay muchos que opinan diversamente en la materia.

Señalan de San Eduardo Jenner que de Santa Rita de Casia, sin que por otra parte nosotros pongámos en duda el sistema profiláxico de esta bienaventurada.

**En el Ayuntamiento**

**Sesión del día 23**

Bajo la presidencia del Sr. Losada y con asistencia de los Sres. Pomar, Marroig, Clar, Coll, Abrines, Ros, Marell, Morera, Mulet, Zaforteza, Torrella, Casanovas, Pou, Serra, Compañy, Mayol, Piña, Martínez, Torres y Mir se han reunido á las doce en punto.

**Acta**

Se aprueba la de la sesión anterior por unanimidad.

**Cuentas**

Se aprueban varias por el servicio Municipal por todos los concejales menos los señores Pou y Mayol que se han abstenido de votar.

Se ha enterado de un oficio dirigido al Ayuntamiento por el Sr. Juez en que dá cuenta del sobreseimiento de la causa sobre robo de cemento.

Se ha enterado de un oficio del Sr. Gobernador de la Provincia en el que declara la exención de la subasta del desmonte de tierra del cementerio y otros.

Se ha concedido el permiso para el traspaso de una sepultura.

Se ha aprobado una instancia presentada por el dueño de la casa número 14 de la calle de Eurich de esta ciudad pidiendo permiso para instalar un motor.

Se ha concedido permiso á varios propietarios para efectuar obras.

Se aprobó el acta provisional de la terminación de varios empedrados de algunas calles de esta Ciudad.

Se aprobó el derribo de varias fincas por amenazar ruina.

Han sido denunciados por el celador de obras varios propietarios que efectuaban obras careciendo del correspondiente permiso lo que se ha acordado castigar con una multa de un 50 pS por infringir la ley.

El concejal conservador Sr. Serra le pregunta al Sr. Presidente como se encuentra la formación del expediente del inventario de los muebles del Ayuntamiento.

El Sr. Losada le contesta que se había citado varias veces á la comisión para que se reuniera y que nunca había habido número suficiente de asistentes.

El Sr. Serra dice que solamente le habían avisado una vez y fué verbalmente, así es que si lo habían hecho alguna otra vez él no había recibido ningún recado ni mucho menos ninguna papeleta para tal cosa.

El concejal carlista Sr. M. rera manifiesta que é había asistido una vez que lo citaron para dicha cuestión pero que solamente acudió á la junta él solo.

El Sr. Mulet denuncia al Sr. Presidente haciéndole cargos del mal servicio que está prestando el cuerpo de Municipales de esta Ciudad, pues es escandaloso las travesuras que están haciendo todos los días los chiquillos en la muralla. Los transeuntes son atacados con piedras por dichos chiquillos y acata pidiendo al Sr. Alcalde que convendría que se pusiera remedio al mal.

El Sr. Losada le contesta que hoy quien está encargado de la custodia de las murallas, es el ramo de guerra y que en su consecuencia nada puede hacer para complacer al concejal carlista.

El Sr. Pou ha preguntado al Sr. Presidente que había resuelto sobre los pescadores del bou que le había preguntado en la sesión anterior.

El Sr. Presidente ha contestado que lo había manifestado al Sr. Comandante de Marina y este le había contestado que eleve una instancia en regla al Jefe del Departamento de Marina y sería atendido.

No habiendo ningún Sr. Concejal que quisiera hacer uso de la palabra se levantó la sesión á las doce y tres cuartos.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

**Agencia Mancheta**

Madrid 23, 10'15 m.

De la Habana telegrafían al «Heraldo de Madrid» que aumenta el número de barcos que mantienen el bloqueo de aquel puerto, viéndose ahora diez y seis, entre ellos algunos importantes.

Se esperan muy pronto sucesos de interés.

Madrid 23, 10'30 m.

Washington.—Mac-Kinley se encuentra disgustado de que se divulguen noticias referentes á las disposiciones de guerra.

En lo sucesivo solo las conocerán Mac-Kinley, Alger y Long.

Han llegado á Tampa 200 cubanos al mando de Sanguily, que los ha reclutado en los Estados Unidos.

Continúa el disgusto en Nueva York y se toman grandísimas precauciones.

Madrid 23, 4 t.

En la sesión del Congreso, el señor Salmeron pidió que se pague en pesetas el próximo cupon de los valores del exterior.

El señor Ojeda, pidió que se fortifiquen el campo de Gibraltar y la costa del estrecho.

El señor Pugsserver contestó que el señor Correa se ocupa ya de este asunto, añadiendo que el patriotismo le impedía hablar.

Madrid 23, 7'30 n.

Han visitado al señor Auñon los señores León y Castillo y Martínez Campos, una comisión del consejo Supremo y otra de la Junta condicadora de la Armada.

El Sr. Gullón se ha despedido del personal del ministerio de Estado, cambiándose con el subsecretario frases de alta consideración.

Madrid 23, 7'30 n.

La sesión del Senado ha revestido hoy algún interés á consecuencia del incidente ocurrido entre los señores Conde de Guendulain, Conde de Luque, Martí-

nez y Pacheco, acerca de la legalidad del procedimiento de los barcos yankees que hizaron la bandera española frente á Guantánamo.

Los señores Conde de Guendulain y Conde de Luque, creen que el hecho es legal bajo el punto de vista del derecho internacional, aunque está condenado por el procedimiento.

Madrid 23, 9'30 n.

Se ha dispuesto que los excedentes de cupo de 1897, llamados al servicio activo, que tengan hermanos en las filas y no hayan podido acreditarlo se les licencie por un trimestre.

Madrid 23, 9'30 n.

Dícese que se ha adquirido un nuevo buque trasatlántico, el cual zarpará en breve de Alemania con rumbo á Cádiz, donde será armado con objeto que sirva de aviso á la escuadra.

Esta noche, conferenciaron los señores Auñon y Cámara, recibiendo éste las últimas instrucciones.

Es muy probable que mañana salga para Cádiz.

Madrid 23, 10'15 m.

«El Times» confirma la noticia de que están en desacuerdo Mr. Mac-Kinley, el ministro de la Guerra y los generales Merrit y Myles.

Mendez Toca, ha declarado que los rebeldes carecen de armas y municiones y que muchos de éstos rechazan el protectorado yankee.

Madrid 23, 10'15 n.

En Versalles ha tenido efecto la sesión para la vista del proceso instruido contra el escritor francés Emilio Zola.

El embajador de Inglaterra en esta capital, ha desmentido que existan reclamaciones por parte de su Gobierno, ni que se hagan preparativos militares en los campos de Gibraltar.

S. M. la Reina, entregará mañana al capitán del «Mousserrat», las insignias de la Cruz que le ha sido concedida.

Estas le serán colocadas en el ministerio de la Guerra.

Madrid 23, 10'15 n.

Los diputados y exdiputados carlistas y los jefes de algunas provincias, han almorzado hoy en casa del marqués de Cerralbo, acordando activar los trabajos que están llevando á cabo.

Madrid 23, 10'45 n.

La cuestión pendiente entre los señores Azcárraga y Sánchez de Mira, ha sido sometida á un tribunal de honor, supuesto de los señores Polavieja, como Presidente, y los generales Ceballos, Escalera, Contreras y marqués de Vallecerato.

**Sección oficial**

**ALCALDIA DE PALMA**

Queda depositado en el depósito municipal de Tirador un cordero encontrado en la vía pública de esta ciudad.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de la persona que acredite ser su dueño.

Palma 16 Mayo 1898.—El Alcalde—Eugenio Losada.

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos día 23 de Mayo de 1898.

Existencia anterior.	Entrados.	Curados.	Fallecidos.	Quedan.
324	5	17	.	312



VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Sóller. Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia). ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que registra desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G. Guillermo Moragues.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Table with columns: Puestos, Ptos. de parada, Salidas, Llegadas. Lists destinations like Andriix, S'Arracó, Capdella, Calviá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Bañalbufar, Puig uñent, Valldemosa, Deyá, Sóller, Buñola, Lluchmayor, Santañy, Campos, Sansellas, Santa Eugenia, Felanix, Algaida, Montuiri, Porreras and their respective departure/arrival times.

MODA Y ARTE

La revista MODA Y ARTE, que dirige en Madrid el popular artista D. Manuel Salvi, es hoy la preferida entre las Señoras, las Modistas y las bordadoras.

Sus modelos son de lo más nuevo y elegante, y podemos asegurar que adelanta las modas a todos los periódicos.

Moda y Arte

regala lindos figurines y labores en colores y en negro, y sus 14 páginas de cada número, forman un verdadero Album de la mujer con bueno y moral texto, excelentes grabados, lindos modelos y prácticas labores.

Patrones cortados regala en todos sus números, pero son de corte especial y de gran moda. A las abonadas al año 1898 a 1899 regala una gran lámina en colores, del

Sagrado Corazón de María

Número suelto 50 céntimos, tres meses, 4 pesetas; seis meses, 8 pesetas; un año, 16 pesetas. Se remiten números de muestra a quien lo solicite a sus oficinas, Clavel, 1. Madrid.

Lloyd Malagueño

Compañía de SEGUROS MARÍTIMOS fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 pesetas pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

Conquistador, 12—Roca y Vadell—Conquistador 12

Fábrica de gaseosas

Y TODA CLASE DE REFRESCOS

de ARTURO RAMIS-San Elias, 26

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general: En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente a que las gaseosas a los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer a su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar ras gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pidanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada

MARCA RAMIS

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO POR LAS

Gotas-madre sulfurosas en Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, y enfermedades secretas, etc.—Frascuito: 8 pesetas.

Farmacia de D. Ignacio Forteza.—Bolsería.

Expulsión Y SEGURA Lombrices

MEDIANTE EL ACREDITADO JARABE

VERMIFUGO de J. Sureda Lliteras

CALLICIDA SUREDA

Mediante este callicida, desaparecen en muy breve tiempo, los CALLOS y DUREZAS de los pies, su aplicación no ofrece peligro alguno.

SE VENDEN en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brasa, 9, Palma

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO FÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

KNEIPP

Depósito exclusivo de sus productos para la segura curación del reuma y otros padecimientos.

EL BLANCO Y NEGRO

Cándido García

Nuevo establecimiento de Pañería, Sastrería, Camisería y Varios artículos

SAN NICOLAS 22 Y OREILA 2—EL BLANCO Y NEGRO—

CATALOGOS GRATIS

REGALO

La administración de este periódico regala al que se suscriba por un trimestre a LA UNION REPUBLICANA todos los folletines hasta hoy salidos de la interesante obra que venimos publicando:

El Judío Errante

LA UNION REPUBLICANA continuará publicando concluido

El Judío Errante

otras obras no menos interesantes para el pueblo.

EL JUDIO ERRANTE

es una obra que todos los hijos del pueblo deben tener en sus casas para que sea leída y por ser esta una salvaguardia de esa mano negra que venimos a llamar oscurantismo.

LA UNION REPUBLICANA al efecto, creyó prudente publicarla en forma de folletín encuadernable y para que también no deje de ser inmortel el nombre de su coronado autor don Eugenio Sue.

PALMA.—Imprenta del Comercio a cargo de F. Soler

AGENTES DE SEGUROS

Se solicitan Conquistador, 12.

Almacenes

Montaner

SINDICATO 2

PAÑERÍA Y NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

SASTRERIA Y CAMISERIA

Recibidos los surtidos de temporada, queda abierta la venta de novedades para

PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y espléndidos surtidos de géneros para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases. lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros a precios fabulosamente baratos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

SINDICATO, 2